
政策退出影响初显

上半年自主品牌汽车销量滑坡

见习记者 张莹莹

自主品牌风光不再

近日， 中汽协发布的汽车产销

数据显示，

6

月中国汽车市场产销

量分别为

140.37

万辆和

143.59

万

辆， 环比分别增长

3.83%

和

3.62%

，

同比微增

0.65%

和

1.40%

。

车市摆脱两个月来的负增长，

微微回暖， 但自主品牌并没有迎来

春天。 从销售数据来看， 自主品牌

乘用车市场份额呈下降趋势。 上半

年， 乘用车自主品牌共销售

315.61

万辆， 同比下降

0.82%

， 占乘用车

销售总量的

44.39%

， 占有率较同

期下降

2.96

个百分点。

其中， 奇瑞、 比亚迪、 华晨、

长安、 上海汽车等主流自主品牌销

量都出现了不同程度下滑。 吉利汽

车上半年销售了

21.55

万辆， 虽然

同比增幅约

5%

， 但与预期目标相

去甚远。

然而， 与自主品牌举步维艰相

比， 进口车市却在上演涨价、 加价

潮。 日前， 宝马率先公开针对

7

月

及此后生产的

X1

、

X5

、

X6

等产品

提价， 平均提价

2

万元以上。 此

外， 亚运村汽车交易市场的统计显

示， 目前市场上购买雷克萨斯

570

都要加价

15

万元

~17

万元， 奥迪

Q7

、

Q5

则加价

5

万元， 路虎发现

者加价

10

万元。

与之相反， 在享有 “中国车市

晴雨表” 的北京， 一场以自主品牌

经销商为主体的大撤离已经拉开序

幕。 部分奇瑞、 比亚迪、 长城、 夏

利、 哈飞和五菱等品牌经销商， 在

“摇号限购” 政策的影响下纷纷关

门歇业。

在合资品牌销量方面， 除受日

本地震影响的丰田、 本田等企业

外， 其余均表现出不错的增长力。

其中大众和通用合资企业， 分别平

均增长

22.2%

和

23.1%

； 起亚也较

去年同期增长

18.2%

； 日产和马自

达增幅分别为

14.5%

和

13.3%

； 而

增长最快的戴姆勒和宝马， 增幅分

别达到了

116.6%

和

62.5%

。

对于如此巨大的反差， 长城证

券分析师冉飞向记者表示， 自主品

牌销量下滑属于正常现象。 他表

示，

2009

年出台的 《汽车产业调

整和振兴规划》 中的减征乘用车购

置税、 汽车下乡等优惠政策， 自主

品牌是主要受益者。

“销售市场主要是三四五线城

市的自主品牌， 在

2009

年

~2010

年， 受政策刺激的影响非常明显，

销量急剧上升。 如今政策退出， 以

及消费的提前透支， 使得销量也产

生了过山车似的变化。”

此外冉飞表示， 今年

CPI

一

直处于高位， 而自主品牌的市场

消费群对价格比较敏感， 这个通

胀

+

紧缩的环境， 也抑制了一部分

消费意愿。

同时汽车专家向寒松向记者表

示， 自主品牌销量下降而合资品牌

销量上升的另一个原因是合资品牌

价格下压， 抢占了自主品牌的市场

份额。 消费升级， 也促进了高端汽

车的销售。

刺激政策料难持续

对销量的骤变， 经销商直呼

“恍如隔世”。 对此， 有分析人士认

为，

2009

年汽车支持政策推出使

得自主品牌销量大涨， 就已为该政

策退出销量下滑埋下伏笔。 一时

间， 对汽车刺激政策的去留争论、

是非激辩接踵而至。

实际上， 最近有关国家将重新

制定汽车支持政策的消息此起彼

伏， 这也说明了各大车企对目前大

环境的一种担忧， 希望能够有足够

的 “托市” 政策来帮助中国汽车产

业渡过下半年这道关口。

但是乘联会秘书长饶达却表

示， 鉴于当前中国石油资源、 道路

资源的日益紧张， 车企不要指望下

半年国家会出台直接鼓励汽车市场

发展的新政策， 甚至还要做好国家

进一步对车市进行调控的准备。

对此， 冉飞向记者表示， 汽车

产业振兴规划是在金融危机背景

下， 政府为了刺激消费， 拉动经济

而出台的。 当时的拉动效果是非常

好的， 销售非常火爆， 大大刺激了

消费。 同时他表示： “政策的刺激

不可避免也产生了一些负面影响，

比如环境污染加重、 交通拥堵等现

象。 随着经济逐步恢复， 这一政策

持续下去的意义不大， 退出也成为

必然。”

“可以出台一些引导汽车企业

进行技术研发、 节能减排等等类似

的政策， 但如果单纯用税收、 补贴

等来刺激销量是没有必要的。” 冉

飞这样向记者表示。

“政策不应只鼓励企业做大销

量， 而应该鼓励企业多投入汽车技

术和关键零部件的开发。” 长城汽

车副总经理商玉贵日前这样向媒体

表示， 最有效的激励政策往往是以

更严苛的标准， 倒逼企业做技术升

级， 或者投入更大力量做设备更

新， 而不是依靠山寨手段， 搞低水

平重复建设。

对此， 向寒松也表示： “从中长

期来看， 靠政策是不健康的， 就像兴

奋剂， 会对政策产生依赖性。 这样一

来就成了计划经济， 有问题不找市场

找市长。”

寻找突围之路

而抛开政策层面， 自主品牌也在

积极寻找应对之策。 除了发布新品

牌， 向中高端车试探外， 近期沸沸扬

扬的与外资企业合作的消息显示了目

前自主品牌突围的一个方向。

近日， 因发不出工资而濒临破产

的萨博， 与中国几家自主品牌之间的

数段 “纠葛” 成为了业界关注的焦

点。 萨博与众泰闪婚闪离之后， 最终

与庞大汽车以及青年莲花签订了合作

协议。

“按照品牌溢价能力， 国内汽车

市场的层级划分非常明晰。” 汽车分

析师张志勇认为， 品牌溢价能力最强

的当属进口车品牌， 尤其是进口超豪

华车和高档车； 其次是像大众和丰田

这样的国产合资洋品牌； 再往下是有

洋品牌背景或血统的自主品牌， 例如

奔腾和荣威等， 而纯自主品牌毫无疑

问则是排名垫底的。

这也无怪乎一汽、 上汽、 东风等

大汽车集团的自主品牌， 借助合资企

业技术优势， 无论在品牌形象还是价

格定位上， 都适合在市场上发力。 这

种合资下的自主模式刺激着自主品牌

车企重新寻找冲高的新路径。

眼下， 吉利收购沃尔沃、 比亚迪

合资戴姆勒、 奇瑞欲牵手斯巴鲁， 这

些自主品牌车企积极牵手国际知名汽

车品牌的行为， 都被业界视为提升品

牌形象的一条捷径。

向寒松向记者表示， 在这个汽

车快速发展的大环境下， 合资、 收

购确实是一条捷径。 “企业通过这

种资本运作， 对企业自身管理、 技

术等等都会有帮助。 而单单依靠自

己从最底层开始发展， 靠自己摸索，

往往比较缓慢。”

与之相反， 一位不愿具名的汽

车行业分析师却向记者表示， 对以

市场换技术的合资方式并不看好。

“合资之路， 在利润获得方面是一条

捷径， 中方企业可以很快分享利润，

但是技术上面还是比较难得到好处

的。” 他指出， 因为外资技术的保密

性， 合资品牌只能学到一些管理方

面的东西。

“收购是获得技术的一个捷径，

但能不能消化还是很有挑战。 此外，

一般能收购的标的， 都是质量不太

好， 品牌竞争力下降， 开始走下坡

路的汽车企业， 即使能够消化， 获

得的先进技术是非常有限的。” 该分

析师说。

上述分析师认为， 自主品牌在加

大技术研发的基础上， 目前突围之路

首先是要找准自己的定位， 在中国市

场上， 合资品牌占主导优势， 自主品

牌起步比较晚， 成长路还很漫长， 要

找准适合自己的细分市场以及价格定

位， 在此基础上再去延伸。

另一方面是发展海外市场。 他指

出， “在海外市场自主品牌发展很

好， 比如奇瑞、 江淮、 长城等等。 在

亚非拉等市场， 自主品牌很有优势，

因为他们那边工业比较少， 竞争也比

较少， 自主品牌性价比较高， 有竞争

优势， 发展空间很大。”

中国海洋油气钻采与

工程装备高峰论坛

8

月召开

“

2011

中国海洋油气钻采与工程装备高

峰论坛” 将于

8

月

22

日

～23

日在上海召开，

论坛主题为 “大力发展深海技术装备， 迎接海

洋油气开发新时代”。 届时将有工信部装备工

业司、 中国海洋石油总公司、 中国船舶工业集

团公司以及各大国际船级社的多位领导和专家

出席。

据预测， “十二五” 末， 中国海洋工程装

备占全球市场份额有望升至

20%

， 在

2010

年

基础上增长

5

倍达到

190

亿美元。 业内人士认

为， 海工装备处于石油石化装备产业链上游，

技术含量高、 附加值高、 关联性与带动性强，

在世界能源资源供求失衡加剧的情况下， 发展

海工装备的前景十分广阔。

据悉， 此次论坛将对我国海洋油气勘探开

发对高端装备的需求、 海工装备制造业合理布

局、 “海洋石油

981

” 平台关键技术及装备解

析、 海工装备配套产业本土化途径探索等议题

展开深入充分的交流。

(

李娴

)

江阴华西村

30

亿建五星级酒店

记者获悉， 今年

10

月， 一幢

74

层， 高达

328

米的五星级豪华酒店 “华西龙希国际大酒

店” 即将在江阴华西村开门迎客。

该酒店投资

30

亿元， 其中

20

亿元是由小

华西村村民集资， 分别来自于

200

户村民， 每

家集资

1000

万元。 江苏华西集团公司投资了

剩余的

10

亿元， 而上市公司华西村 （

000936

）

并没有参与此次投资。

即将投入使用的龙希国际大酒店于

2007

年

8

月

8

日奠基， 历时

4

年建设， 有

826

间客房 ， 居全国单体酒店之最 。

180

间公寓套房， 顶部的

61

层有空中花园、 空

中游泳池， 酒店二楼还设有

2000

平方米的

购物区。 而最值得一提的是酒店五大会所：

金、 木、 水、 火、 土。 其中， 每个会所里面

都摆放了一头一吨重的牛， 分别用金、 银、

铜、 铁、 锡打造。 单一头金牛的价值就在

3

亿元左右。 该酒店现已成为华西村新的地标

性建筑。

（邓亮）

上半年达芬奇家居

从国内厂家“进口”

１１

批家具

上海出入境检验检疫局

１４

日向记者介绍

了对达芬奇家居公司进口业务的初步调查结

果。 调查显示， 这家公司不仅从多个国家进

口家具， 还通过保税区从国内厂家 “进口”

家具。

据上海出入境检验检疫局初步调查， 今年

上半年， 达芬奇家居公司经上海口岸进口各类

木制品、 木家具

１１０

多批， 共计

１５００

多万美

元。 这些木制品、 木家具除来自意大利、 西班

牙、 美国、 捷克等欧美国家外， 也有越南、 菲

律宾、 印度等亚洲国家的产品， 甚至还有一些

“进口货” 来自国内厂家。

统计显示， 达芬奇家居公司今年上半年通

过上海口岸共 “进口” 了

１１

批国产家具， 其

中

１０

批的生产厂家分别为浙江海宁某公司和

宁波某公司。 这两家公司将家具 “出口” 至上

海外高桥保税物流园区后， 再 “进口” 至达芬

奇家居在上海的仓库。

（据新华社电）

台资企业正新橡胶

昆山增资

３．５

亿美元扩产能

记者

１４

日从昆山市政府获悉， 台湾正新

橡胶公司增资

３．５

亿美元扩建昆山工厂， 将推

出科技含量高、 附加值高的全钢丝载重子午线

轮胎项目， 预计年产

２００

万条， 年增产值

５０

亿元人民币。

记者了解到， 该项目计划

１１

月底完工，

届时将新增就业约

２０００

人， 并带动周边新型

汽车零配件配套产业的发展。 随着全钢丝载重

子午线轮胎项目的投产， 产品将拓展至乘用

车、 大客车和卡车轮胎， 形成完整系列， 更贴

合大陆市场。

“自

１９９３

年落户昆山以来， 公司盈利逐

年递增， 已成为在大陆乃至世界上的一个重要

生产基地， 为奔驰、 上海通用、 长安福特、 上

海汽车、 四川丰田、 东南汽车等知名汽车厂商

提供配套轮胎， 并销往全球

７０

多个国家和地

区。” 正新橡胶 （中国） 有限公司总经理李进

昌表示， 集团相继增资扩充大陆产能， 主要是

为改善当前供不应求的现状， 并为全球战略布

局未雨绸缪。

台湾正新橡胶公司昆山工厂总投资额达

５．６４

亿美元， 主要生产轿车及轻卡子午胎， 年

生产能力达

１７００

万条， 并投资建成大陆最先

进的轮胎研发中心和轮胎测试场。

（据新华社电）
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恒大意欲开“疆”拓土

证券时报记者 罗克关

在二三线城市不断突进的恒大

地产 （

03333.HK

）， 日前再度将目

光投向位于西部的新疆。

证券时报记者了解到， 恒大

地产董事局主席许家印一行近期

在新疆考察， 实地走访了五家渠

市及青格达湖生态区。 考察期间，

新疆维吾尔自治区党委书记、 生

产建设兵团第一政委张春贤， 自

治区党委常委、 乌鲁木齐市党委

书记朱海仑分别会见了许家印一

行， 并就如何促进当地产业升级、

经济发展进行了深入会谈。

恒大地产方面表示， 许家印

此次赴疆考察， 有望加大对疆投

资力度， 带动更多的实力企业加

入新疆建设行列， 为加速新疆绿

色经济发展、 全面振兴西北注入

强劲动力。

许家印一行考察了恒大在疆

的首个项目五家渠恒大金碧天下，

考察项目现场及青格达湖生态区。

据悉， 五家渠市拥有丰富的生态

旅游资源， 政府将着力打造 “青

格达湖生态城”， 以打造 “生态、 宜

居、 园林” 城市、 中国西部绿色经

济文化产业城市、 乌鲁木齐城市圈

园林化生态城市作为区域城市总体

规划目标。

许家印表示， 恒大将全力以赴，

把恒大金碧天下项目打造成辐射乌

鲁木齐城市圈， 集旅游、 休闲、 度

假、 会议、 居住于一体的城市旅游

综合体。

据了解， 作为内地在港上市规模

最大的龙头房企， 恒大已在

100

多个

主要城市拥有

200

多个大型住宅项

目， 是中国销售面积最大、 资产过千

亿的房地产企业集团。

2011

年

6

月，

恒大单月销售额达

85.9

亿元， 销售

面积

125.3

万平方米， 今年上半年累

计销售额达

423.2

亿元， 销售面积

611.7

万平方米， 其中销售面积位列

国内房企第一， 增长率亦在香港上市

内房企中排名首位。

据悉， 随着在西北地区首个项

目恒大金碧天下的顺利开工建设，

恒大集团将在西北区域丰富资源

的基础上， 全面开发旅游综合体

项目。

中商联调查：

七成网购用户最不满意商品质量

� � � �中国商业联合会副会长刘建沪

日前透露， 中商联近期所作的一项

调查显示， 目前

６９％

的网购用户

对于网购商品质量最不满意， 诚信

缺失已成为零售业发展电子商务的

重大障碍。

刘建沪在此间召开的 “

２０１１

年网络购物商品质量监督管理与

风险控制座谈会” 上说， 我国的

网络购物市场经过

１０

余年的探

索和发展， 已经成为重要的社会

经济形式。 本土化的各种网络购

物商务模式已由最初的模仿引

进成长为具有中国特色的各种商

务形式， 主导了我国网购市场，

并成为国际网购市场的重要组成

部分。

但他同时指出， 电子商务这种新

型的交易方式也为信用失衡提供了滋

长的空间， 近年来各种网络诈骗案件

层出不穷， 零售企业对在网上进行大

量的商务活动心存疑虑， 消费者也对

网上购物顾虑重重， 建立诚信的电子

商务环境刻不容缓。

中商联消费品质量安全监督检验

中心主任余存军也表示， 网络购物要

保持良好的发展势头， 必须将行业诚

信经营和行业自律摆在首位。 国家法

律法规既要精心培育网购市场， 又要

加大监管和处罚力度， 保障消费者的

合法权益。

（据新华社电）

河北省

已开工保障房

２９．２

万套

记者从

１４

日召开的河北省保

障性安居工程工作会议上了解到，

截至

６

月底， 河北省已开工保障房

２９．２

万套 ， 占中央下达任务的

８３％

， 各市开工率均已达到

８０％

的

工作目标。

据了解， 今年上半年， 河北省

共确定保障性安居工程建设项目

１１２５

个、

４４．７

万套。

截至

６

月底， 各地已竣工保

障 性 住 房 和 棚 户 区 改 造 住 房

５．９５

万套， 占指导性任务目标

的

２３ ．８％

。 各地农村危房改造

已确认

７３０８６

户 ， 占任务目标

的

７３．１％

。

为了破解项目建设中的资金

和土地难题， 河北省上半年追加

１０

亿元省级补助资金， 将省级专

项资金额度由

３０００

万元增至

５０００

万元， 并积极开展融资工作， 截

至

６

月底， 各地政府已落实资金

７８．７

亿元， 占年度政府投资计划

的

６１％

。

同时 ， 河北省还直接安排

９０２６

亩新增土地指标用于保障

性安居工程建设 。 各地今年确

定的保障性安居工程建设项目

计 划 用 地

３．２８

万 亩 ， 已 落 实

２．７９

万亩。

（据新华社电）

� � � �近日， 强势回归

A

股的比亚迪 （

002594

） 发布业绩预告， 预计上半年归属于上市公

司股东净利润在

1.21

亿元

~3.63

亿元之间， 较去年同期的净利

24.2

亿元骤降

85%~95%

。

比亚迪称， 报告期内受

1.6

升及以下排量乘用车车辆购置税税收优惠政策取消以及

市场竞争加剧的影响， 公司汽车销量及汽车业务的销售收入与去年同期相比都有所下降。

资料显示， 比亚迪上半年的汽车销售大幅滑坡，

1~5

月销量仅为

20

万辆， 同比下降

20%

。 最新数据显示，

6

月比亚迪销量为

3.25

万辆， 较去年同期下降

8%

。

从近日中国汽车工业协会发布的上半年销售数据来看， 比亚迪销量的大幅下降

只是自主品牌现状的一个缩影。

宋春雨

/

摄


